

[Voir cette newsletter dans votre navigateur](#)



Tous les mois, Territoires en Commun vous propose de découvrir une thématique d'inspiration autour des enjeux, expériences et bonnes pratiques en matière d'engagement citoyen et de coopérations.

Thématique du mois

La petite enfance

Pour assurer un développement des enfants le plus épanoui et continu possible, les collectivités territoriales ont tout intérêt à jouer le rôle d'intermédiaire entre les acteurs de la petite enfance, afin de garantir la co-construction de l'encadrement de l'enfant en bas âge, de ses lieux d'accueil et de ses espaces de coopération.

Les axes de coopération territoriale en matière de petite enfance sont nombreux : soutien aux jeunes mères en situation de précarité, prévention des violences, accueil et accompagnement des enfants dits « à besoins spécifiques » (troubles du comportement, spectre autistique, handicap)... Il peut s'agir aussi pour les collectivités de mettre sur pied des équipes « allant vers » les familles, pour développer des services de soutien hors les murs des équipements, par exemple au moment de l'entrée des enfants dans les récentes classes dites de « toutes petites sections ».

Découvrez la thématique

Je suis une collectivité, je souhaite préciser mon besoin sur cette thématique.

C'est ICI

En introduction...

Promouvoir la coopération entre parents, professionnels et collectivités dans la politique publique de la petite enfance

Quand la finalité recherchée est celle du développement de l'enfant, l'action publique est perfectible et ce d'autant plus que les effets qu'elle peut générer à cet âge sont primordiaux pour les enfants. À cet égard, la France peut s'appuyer sur des dispositifs de petite enfance et de parentalité de bonne qualité, efficaces et avec un maillage territorial conséquent d'acteurs et de services dédiés. La synthèse du séminaire "Premiers pas" (publié par la CAF, en partenariat avec France Stratégie et HCFEA) dessine les contours d'une politique de la petite enfance favorisant la coopération entre parents, professionnels et territoires.

Découvrez la synthèse du séminaire

Projets démocratiques et expériences territoriales pour vous inspirer



Les Assises de l'Enfance et de la Jeunesse à Romainville

Les Assises de la Jeunesse lancées par Romainville en novembre 2022 ont eu l'ambition d'aborder de manière transversale tous les sujets éducatifs de la petite enfance à l'entrée dans l'âge adulte et toutes les questions qui touchent aux besoins des enfants, des adolescent·e·s et des jeunes adultes afin d'adapter les politiques publiques pour favoriser leur réussite et leur émancipation.

[En savoir plus](#)

Les amis de l'enfance font redécouvrir l'école aux parents

A Pézenas, dans l'Hérault, l'association *Les amis de l'enfance* accompagne les parents dans la découverte du système éducatif. Et propose plusieurs actions dont un partenariat avec la classe passerelle et les « vendredis parents-enfants pour rencontrer l'école autrement ». Zoom sur cette association qui a notamment pour vocation d'« améliorer les conditions d'accueil des enfants et des parents à l'école maternelle ».

[Lire l'article](#)



Petite enfance et participation : une approche démocratique de l'accueil

Inscrit dans un contexte de recherches et d'expériences internationales, cet ouvrage met en dialogue des points de vue de chercheurs, de professionnels et de parents. Il présente, sur différentes échelles, quelques dispositifs, outils et pratiques participatifs, expérimentés en France, Italie, Belgique, Suisse, dans divers lieux de la petite enfance : consultation PMI, crèche collective, familiale, halte-garderie, jardin maternel, jardin d'éveil, école maternelle, classe passerelle...



La coconstruction d'une culture de l'enfance entre crèches, familles et services au Tessin

Il existe aujourd'hui un large consensus dans la littérature scientifique sur le fait que les structures d'accueil de la petite enfance, en particulier les crèches, sont essentielles pour le développement des compétences de l'enfant ; elles peuvent prévenir les -inégalités éducatives et promouvoir l'inclusion sociale. Le pari du canton de Tessin dans la région italophone de la Suisse est de les mettre en lien avec les familles et les services cantonaux pour construire une culture de l'enfance partagée

[Accéder à la ressource](#)
[Découvrir l'initiative du Tessin](#)

Je suis une collectivité et je souhaite contribuer à la prochaine thématique "Mettre en place une démarche participative : Les bonnes questions à se poser"

Envoyez vos ressources à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr



Votez pour les thématiques des projets partagés proposés par l'ANCT

C'est vous qui décidez ! L'ANCT propose d'accompagner les collectivités territoriales autour de thématiques de politiques publiques jugées prioritaires pour les territoires. Les collectivités votent selon leurs enjeux. En fonction de leur popularité, un thème est choisi pour faire l'objet d'un projet partagé.

[Votez pour une thématique](#)

Le concept du mois : la délibération

Dans le domaine de la participation, le terme « délibération » a, à peu de choses près, la même signification que celle que lui donnait déjà Aristote : c'est une discussion en vue d'une orientation à prendre collectivement, un mode de résolution des différends qui passe par la confrontation des arguments et qui débouche sur une décision qui satisfait le plus grand nombre. Le philosophe allemand Habermas en a proposé une version moderne adaptée à nos démocraties et ouvert ainsi la porte au concept de démocratie participative.

Mais quelle forme prend la délibération dans les lieux où la démocratie s'exerce ?

Deux pratiques sont parfois observées. Parfois, la délibération se résume à un "art oratoire". L'appartenance (ou non) à des institutions permet de qualifier les participants et les sujets de discussion. L'asymétrie entre orateurs et auditeurs (peu parlent, beaucoup écoutent) est acceptée, ainsi que l'inégalité des capacités à s'exprimer. Le souci de persuader est mis en avant. Cette délibération favorise dans les faits une sorte d'"aristocratie délibérative" où ceux qui détiennent les compétences et qui maîtrisent les espaces d'expression sont mieux armés pour peser sur la décision.

A l'inverse, la délibération "communicationnelle" suppose un certain effacement de la distinction entre acteurs et spectateurs du débat public. Quel que soit le lieu ou l'enjeu, aucune idée ou argument ne sont exclus de cette discussion libre et ouverte à tous. Elle est basée sur l'égalité des participants qui sont tour à tour orateurs et auditeurs et qui recherchent le meilleur argument au vu d'un intérêt général défini par eux-mêmes.

Ces modèles classiques ont été progressivement remis en question par ceux qui considèrent que l'art de convaincre doit céder le pas à la capacité des participants à trouver des accords préservant les besoins de chacun, à dépasser les différends en faisant preuve de créativité, à co-construire des décisions par consentement ou à promouvoir d'autres formes de compromis. Quoi qu'il en soit, la qualité de la délibération s'impose désormais comme un idéal au point que la démocratie délibérative, par opposition à la démocratie participative, fait le choix de la qualité de discussion, au détriment parfois du nombre des protagonistes. Peut-on concilier ces

deux idéaux ? Est-il possible de mener une délibération riche, menant vers des décisions plus éclairées et mieux comprises, avec un grand nombre de participants ? C'est l'enjeu d'une réflexion sur la méthode qui n'est toujours pas achevée.

Actualités des partenaires de Territoires en Commun



La 21^e édition des Talents des cités, portée par l'ANCT, est lancée

Le concours Talents des cités a vu le jour en 2002 pour soutenir l'entrepreneuriat dans les quartiers prioritaires de la politique de la ville. Chaque année, il récompense une trentaine de créateurs d'entreprise (dotation entre 1000 € et 7000 €, accompagnement, visibilité...). Les candidatures sont ouvertes jusqu'au 2 juillet prochain.

[En savoir plus](#)



Les Rencontres DO - Edition Territoires 2022, c'est le 28 juin !

Pour cet événement inédit organisé par le Réseau des Territoires de Démocratie Ouverte et portant sur l'innovation démocratique, venez participer aux conférences, ateliers et temps conviviaux qui se dérouleront cette année sur la thématique suivante : "Transitions justes - ce que peut la démocratie". Le mardi 28 juin, de 9h à 18h, à l'Agora de Belleville dans le XIX^e arrondissement de Paris.

[En savoir plus](#)



Rencontre avec les lauréats 4 étoiles des Trophées



Appel à propositions de sessions ou d'interventions à la Conférence OIPD 2022

Dans le cadre de l'édition 2021 des Trophées de la participation et de la concertation, Décider Ensemble a organisé, le jeudi 5 mai, une rencontre en ligne, avec trois lauréats 4 étoiles : Orléans Métropole, Millau et Tours.

Le secrétariat technique de l'OIDP et la Mairie de Grenoble invitent les membres du réseau et les organisations intéressées par la démocratie participative, la transition écologique et le municipalisme à proposer des séances ou interventions jusqu'au 26 juin.

Visionnez le replay de ce webinaire

Déposez votre proposition

A vos agendas !

28 juin

**Les Rencontres de l'Innovation
Démocratique**

Inscrivez-vous

24-26 Octobre sur Rennes et 2&3
Novembre en numérique

**Les Rencontres Européennes de
la Participation**

Inscrivez-vous

Du 7 au 10 décembre

La conférence annuelle de l'OIDP

Plus d'informations

Je suis une collectivité et je souhaite partager mes événements

Envoyez vos actualités à Territoires en Commun à cette adresse :
editorialisation@territoires-en-commun.fr

Des questions ou des commentaires ?

TERRITOIRES
EN
COMMUN



Contenus en Creative Commons 2022 Territoires en commun. N'hésitez pas à partager !

Notre adresse :

Vous voulez changer vos préférences de réception ?
Vous pouvez [mettre à jour vos préférences](#) ou [vous désinscrire](#)